
[创业寄语]
创业者要更专业。有些创业者每隔半年或三五个月就

变换创业方向，最后往往一事无成。而有些创业者起步方
向虽然不够完美，但他们专注于自己的细分领域，并在这个
领域中达到专业程度，也能走出自己的一条路。
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大学时期，陆耀辉就读于上
海交通大学机械工程系，当年计
算机制图CAD刚刚起步，机械设
计的图纸都是用丁字尺和铅笔
画出来的。大四那年，他凭借一
张0号手工图，获得了上海市机
械工程学会一等奖学金。

大学毕业后，陆耀辉留校
任教。当时，学校倡导学生参
与“第二课堂”科研，培养创新
意识。于是，他作为指导老师，
带领学生一起做方案和设计。
1996年，他指导的学生课外科
技作品“爬行机器人组件”项目
获得了第五届全国“挑战杯”大
学生科技竞赛特等奖。

他告诉记者，这些学生目
前正在浦东从事机器人创业，

“大学生如果深入参与到专业
领域里，就有可能发现这个行
业中的创业机会。”

对于陆耀辉而言，这次指导
改变了他今后的职业轨迹。
1997年，他调任校团委工作，负
责学生的科技创新组织工作，开
展了许多创业活动。例如，学校
与浦东团区委、张江集团等合作，
承办了“挑战杯”全国创业计划大
赛。在此过程中，他逐步开始积
累青年创新创业活动的经验。

他回忆道，当时，大学生对
这些创业活动的接受程度很

高，在学校里掀起了创新创业
的热潮。与此同时，作为校团
委书记的他也有了“创业书记”
的雅号。

随着高校对科研成果产业
化的重视，交大产业集团成立
了多家上市公司。2001年，陆
耀辉转岗到了校产业集团工
作，从事科研成果产业化和投
资工作。工作之余，他还攻读
了企业管理专业硕士学位，而
学位论文的题目就是《风险投
资与我国高校发展高新技术产
业的对策研究》，属于国内较早
一批从事风险投资和高新技术
产业化的研究者和实践者。

陆耀辉认为，创业者不要盲

目追逐风口，而要专注于自己的

专业领域，扎实地走下去。而作

为投资人，他同样也关注自己的

专业领域，主要投资方向为物联

网和工业机器人、文化创意教育

等领域，这都和他过去的学习以

及工作经历息息相关。

而直播、单车等等虽然是近

年的创业热门，但他并未过多地

涉足，虽然这么做“不赶时髦”，

但他并不遗憾，依旧坚持着“相

信科技的力量能够改变未来”的

投资理念。

在创业圈内，缺少的不是快

速成长为独角兽的励志故事，而

是静下心来、踏踏实实专注于专

业领域的实干家。

“既是投资人，也是创业者。”这是矽垚资本主管合伙人、允格众创空间创始人陆耀辉对自己的角色定位。他认为投资人与创业者
是伙伴关系，如同一枚硬币的两面，密不可分，应该多多沟通，与创业者共同成长。此外，作为上海市科技专家库成员、上海交通大学
环太平洋区域经济研究中心副秘书长，他具有儒雅的学者气质，坚信科技的力量能够改变未来，并将此作为自己的投资理念，扶持创
业团队在专业领域不断发展。 青年报见习记者 陆安怡

陆耀辉坦言，现在自己既
是投资人也是创业者，其实也
面临着心理压力，“投资时，使
用的是有限合伙人的资金，所
以在某种程度上可以说是代客
理财。”

他认为，投资人和创业者
是共同创业的过程。所以，他
对创业者，一直保持着平等的
视角，“有一个基本的逻辑：投
资人不可能搞定创业公司的所
有问题。所以创业者要保持独
立思考，用一个不太恰当的比
喻，如果风险投资和创业是一
场‘赌博’，那么投资人赌的是
钱，而创业者赌的是青春年
华。”

托尔斯泰曾在书中写道：
“幸福的家庭都是相似的，不幸
的家庭各有各的不幸。”陆耀辉
感到，在创投圈，失败的项目都
是相似的，而成功的项目各有
不同。“投资人对于项目的信任

度不够是许多项目失败的原因
之一。”投资人和创业者的关系
就好似一枚硬币的两面，是密
不可分的伙伴关系，“双方应该
多多沟通，创业者可以提出有
潜力的想法，而投资人则能帮
助他们实现更好的发展。”

从事创投工作多年的陆耀
辉表示，做风险投资和创业服
务，都是一个全新的行业，充满
挑战，“做投资，‘募投管退’每
个环节都不容易；做创服，关键
在于摆正心态。”

面对挑战，勇者迎难而
上。他认为，风险投资最重要
的是认准产业发展趋势，在不
确定性中寻找技术和市场的确
定性，而创业服务则要始终保
持“伺候人”的态度，与创业者
共同成长。

“现在当投资人，不用坐
班，比较自由。”读书和徒步是
陆耀辉平时的爱好。虽然是个

典型的“理工男”，但他读的书
主要是历史传记和推理小说，
尤其是东野圭吾的“超级粉
丝”，可以在紧凑的情节中获得
深刻的阅读体验，排解压力。

而徒步聊天则是他与创业
者交流的“秘籍”。每有投资项
目列入其考察名单，他都会邀
请项目创始人一起来一次30公
里的徒步，在行进中，天南海北
地聊天，“这样可以在更多场景
下，了解项目情况和创始人的
性格。”

谈及未来，陆耀辉表示，随
着长三角区域一体化和沪通铁
路的建设，上海和周边城市（南
通、嘉兴等）在产业布局、融合
发展中会产生许多互动。“作为
南通人，愿意为家乡经济和产
业发展做些贡献。”他计划在今
年底或明年发起一支产业对接
基金，支持上海高端制造业转
移长三角区域。

专注专业领域 不盲目追赶风口

[记者手记]

陆耀辉：专注专业领域不赶“时髦”

在上海交通大学工作的10
多年里，陆耀辉从一名教师，逐
步转型为企业管理者和投资人。

出于对创业投资的兴趣，
他离开高校，在浦东新兴产业
投资有限公司工作了一段时
间。几年后，他希望摆脱按部
就班的工作环境，同时继续发
挥自己在创投方面的专长，于
是辞去工作，在张江开始了自
主创业。

他介绍说，自己之所以选
择张江，是因为这里具有浓厚
的创业氛围和优质的创新团
队，更重要的是，许多同学朋友
都在张江，甚至还有自己曾经
指导过的学生。

陆耀辉在交大学习、工作
多年，具有很深的“校友情
节”。他笑着说，许多矽垚资本

的出资人和投资项目都具有上
海交通大学的校友背景。矽垚
资本注册成立于2012年，首期
募集创业投资基金2亿元，主要
投资工业自动化领域的中早期
项目。

2015年，陆耀辉加入矽垚
资本，成为主管合伙人，他主要
的投资方向是物联网和工业机
器人、文化创意教育等领域。

他表示，投资时会青睐有
科技内涵的专业化项目，而不
会盲目赶时髦。“例如，公司在
投资时很少涉足现在流行的直
播、单车、电竞等领域。不过，
我们前段时间投资了一个教育
直播项目，吸引我们的不是直
播这个风口，而是该项目在教
育这一细分领域的行业应用已
经实现了专业领先。”

近年来，国家提出“大众创
业、万众创新”，而上海也在建
设具有全球影响力的科创中
心。在这样的背景下，陆耀辉
创立了允格众创空间。“这是一
种为创业者和初创公司提供场
地、资本、业务的创业服务生
态。”他介绍说，允格众创空间
为创业者提供的不再是联合办
公的形式，而是以投资孵化、配
套服务为主的创业扶持。

目前，允格众创空间已经
在上海、南通、大连、成都等地
建设运营3万多平方米的孵化
器，累计孵化服务创业团队（公
司）近200个，并与矽垚资本形
成了互动互补的格局；而且由
矽垚资本领投或跟投的项目达
到50多个，投资额超过8000万
元人民币。
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在挑战中 与创业者共同成长

高校工作 掀起学生创新创业热潮

自主创业 创投资本与孵化空间形成互动互补格局


